

---

---

## *INTRODUCCION*

---

---

La actual situación de las ciencias sociales, así como la de las formas de participación social e institucional de los científicos sociales, son sin duda una expresión de la crisis por la que atraviesan la sociedad y el Estado mexicanos. Afrontar esta situación, demanda el análisis de su historia, su estado actual y los problemas de desarrollo de las instituciones en que tiene lugar la formación profesional y la producción intelectual en este campo del conocimiento.

El Centro de Estudios Básicos en Teoría Social, a través de su área de educación e investigación en ciencias sociales, interesado en crear un espacio académico de reflexión, organizó en enero de 1989, el Encuentro Historia, Identidad y Crisis de las Ciencias Sociales en México; cuyos propósitos fueron, entre otros, conocer el estado actual de la enseñanza y la investigación en ciencias sociales, en las instituciones de educación superior del país y sus perspectivas de desarrollo y formular propuestas de solución a la crisis de las ciencias sociales en nuestro país.

Entre los temas que se trataron en las mesas de trabajo del Encuentro están: Sociedad, Saber Social y Poder Político; Perfil Histórico de las Ciencias Sociales en México, Situación Actual de las Ciencias Sociales en México, Estado actual de la Ciencia en México y, Universidad, Cambio y Perspectiva.

Los artículos que en esta ocasión aparecen aquí, forman parte de los trabajos que se presentaron en el Encuentro, y reflejan el punto de vista de sus autores respecto a los distintos problemas que enfrentan en la actualidad las ciencias sociales en nuestro país.

En este sentido, los trabajos de Enrique Valencia y María de Ibarrola, aportan elementos interesantes para el conocimiento, la comprensión y el debate tanto de la identidad como de la situación a la que se enfrentan actualmente los científicos sociales.

Por su parte, los trabajos de Rafael C. Reséndiz, Pedro González Olivera y Alvaro Matute, nos presentan un análisis del desarrollo y el estado en que se encuentran tres de las disciplinas sociales, a saber: las Ciencias de la Comunicación, las Relaciones Internacionales y la Historia; hecho que contribuye al conocimiento y a la reflexión de los problemas que enfrentan las disciplinas respectivas.

Finalmente, los trabajos de Gilberto Silva, Ma. Luisa Castro y Sergio Colmenero, y Antonio Mejía, al hacer un análisis de la situación tanto de la investigación como de la docencia en las ciencias sociales, presentan panoramas que aportan información valiosa y polémica para una reflexión más certera sobre la necesidad de una ruptura con respecto a las perspectivas fragmentadas del quehacer científico en las ciencias sociales.

**Gina Zabudovsky,**  
Coordinadora del Centro.

**Antonio Mejía Martínez,**  
Coordinador del Encuentro.